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2011-12-03  記者 陳祐元 報導

「戲劇、電影只是鏡頭，重要的是你想傳達什麼給觀眾。」吳昱錡帶著堅定的眼神，說出自己的

信念，也闡述了身為一位導演所背負的社會責任。

吳昱錡不論執導電影或是電視劇，皆帶著尊敬的心看待每件事。（照片來源／吳昱錡Facebook）

學運　看見社會的缺陷學運　看見社會的缺陷

吳昱錡從小就喜歡看電影，他認為透過螢幕的呈現，可以讓更多人了解自己心中的想法，雖說音

樂、舞台劇等媒介也能表達內心所想，但對他來說用電影的方式呈現，最能完整訴說導演的中心

思想。對電影充滿幻想的吳昱錡，小時候並沒有想過有一天會變成導演，而是喜歡隨便找個東西

充當麥克風，又唱又跳地想像自己是螢光幕前的大明星。隨著年紀漸增，吳昱錡開始接觸一些社

會運動，也在參與的過程中，認識了幾位後來影響他電影風格的朋友。

還沒參加學運之前，看到社會不公不義的他，總會在電視機前面憤慨不已，不過這只是一種空有

想法，卻沒有付諸實行的消極行為，在實際參加社會運動後，吳昱錡才深刻了解，自己以前是多

麼的被動。「即使被推上囚車也沒什麼丟臉的，因為這也是一種溝通管道。」吳昱錡笑著說出當

時的情況，反抗威權是每個人民都擁有的權利，但是真正實踐的人卻屈指可數，因為參加了各種

社運，讓他開始關注社會議題，也因此確立了自己電影風格的走向。

吳昱錡認為一部電影的好壞，不在技巧上的運用，而是它的價值觀，拍電影並不是純粹注重畫面

，有時候隱而未現的東西，才是導演想表達的觀點，吳昱錡用了一個有趣的例子來解釋這個觀念

，一部好的電影就像冰山，只有一角會露出來，剩下龐大的主體表面上是看不到的，導演就擔任

破冰船的角色，讓隱藏在電影中的主旨顯現出來。

有趣的是，吳昱錡認為電影不一定要帶給觀眾反思，而是應該著重於事實的呈現，感觸深不深就

交由觀眾自己去定奪，而一部好的電影，要靠平時的觀察跟體會，透過鏡頭將它記錄下來，先感

動自己就能感動每個觀眾。
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總編輯的話總編輯的話  ╱╱  郭穎慈郭穎慈

本期共有十九篇稿

件。頭題〈夢想配方

　攝影甜點與咖啡〉

忠實刻劃一位科技新

貴勇敢出走，開設一間攝影風格咖

啡廳的歷程和堅持。

本期頭題王本期頭題王  ╱╱  洪詩宸洪詩宸

嗨，我是詩宸。 雖
然個子很小，但是很

好動，常常靜不下

來。 興趣是看各式
各樣的小說，和拿著相機四處拍，

四處旅行。 喜歡用相機紀錄下感
動，或值得紀念的人事物。 覺得
不論是風景還是人物，每個快門

的...

本期疾速王本期疾速王  ╱╱  吳建勳吳建勳

大家好，我是吳建

勳，淡水人，喜歡看

電影、聽音樂跟拍

照，嚮往無憂無慮的

生活。
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雖然拍攝題材以嚴肅的社會議題為主，但是吳昱錡私底下其實是個說話風趣的人。（照片來源／陳祐元攝）

新年快樂　時代變遷的掙扎新年快樂　時代變遷的掙扎

吳昱錡拍攝的《新年快樂》，可以視為導演實踐社會責任的里程碑，《新年快樂》主要是講述高

雄紅毛港聚落，經過幾十年的抗爭後，最終還是遭到遷村的命運。這部電影是一部紀錄片式的劇

情片，透過小人物的刻劃顯示整個時代的變遷，片中的演員幾乎都是素人演員，導演說當初在面

試演員時其實很有趣，因為他會設計不同的情境來考驗演員的反應。

「會選擇這個題材是因為看到相關的報導，感興趣所以就去了。」吳昱錡說出他選擇紅毛港作為

拍攝背景的原因，因為當時進駐紅毛港已經是拆遷的晚期，所以整個拍攝行程非常趕，四周充滿

了怪手在拆除老房子，而他們原本借來拍攝的房子，也在拍攝完後兩天就拆掉了。

令吳昱錡感到惋惜的是，這部作品並沒有讓很多人看到，而且許多紅毛港的居民也不知道有這麼

一部電影為他們發聲，吳昱錡將電影取作「新年快樂」是有特別意義的。「新年快樂」通常給人

一種歡樂喜氣的感覺，不過電影的內容卻是小市民對於大環境的無力，一方面顯示了不管紅毛港

是否遷村，時間仍會不停的往前走，但是人們卻是來來去去，只做短暫停留。吳昱錡希望利用電

影凍結這個時光，讓影片中的人們不會隨著時間流逝而被人忽略，導演也希望電影可以讓更多人

重視遷村這類的社會議題，了解遷村不單影響居民的財產，還包含了對整個家鄉的情懷與不捨。

《新年快樂》預告片。（影片來源／YouTube）

老伴　外籍幫傭的辛酸老伴　外籍幫傭的辛酸

吳昱錡認為新移民勞工也是台灣的弱勢族群之一，台灣本身環境對外籍移民來說也極不友善。吳

昱錡執導的《老伴》入圍今年金鐘獎迷你劇集／電視電影編劇獎，就是在敘述移民勞工引發的社

會問題。他笑著說會拍出這部劇集其實是做了一場夢，一場關於出走、遠遊的夢，再加上長期關

注老人安養的問題，於是創作出這部電影。

「人老了身邊都希望有伴，但是這個伴是牽手？是兒女？還是一個完全陌生的人？」一句主旨點

出導演心中所見，也因為是探討外籍幫傭的故事使得選角方面格外困難，最後找到一名完全沒有

演戲經驗的外籍配偶——莊清珠女士。吳昱錡說他在面試演員的時候，常常只說了一點點，就讓

面試的人淚流滿面，因為故事的主角跟他們的親身經歷太過相似，不管在台灣的處境或原鄉情懷

上都有相互連結。

導演認為新移民移工是個巨大的社會問題，尤其是台灣的人，仍存在著他們是比較低下的民族，
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那些年　爸爸與芭樂的回憶那些年　爸爸與芭樂的回憶

　　

在阿爸生日那天，摳摳憶起爸爸與芭樂的故
事。

變化自如　幕後的聲音演員變化自如　幕後的聲音演員

資深配音員蔣篤慧，娓娓道來身為臺灣配音員
的酸甜苦辣。

讓他們的心理承受莫大壓力。這種充滿有色眼光的社會，其實產生了許多的社會問題。吳昱錡說

在拍攝《老伴》的過程中，遇到最大的困難是控制演員的情緒，因為感同身受的關係，演員常會

情緒崩潰，而他的工作就是讓演員哭完後，能有更大的動力把戲演完，最後在導演跟演員的努力

下，《老伴》也獲得了本屆金鐘獎的提名。

《老伴》預告片。（影片來源／YouTube）

紀錄觀點　展現社會責任紀錄觀點　展現社會責任

「默默改變台灣的人時常被忽略，他們現在在何方呢？」吳昱錡認為社會上有太多被忽視的重要

議題，像是2004年曾經轟動一時的楊儒門事件（白米炸彈客），隨著時間的流逝逐漸被人忽略，

人們大多只記得王建民、陳水扁等媒體界大肆報導的人，反而遺忘了希望改革台灣的一群人。吳

昱錡看到這種現象在台灣屢次發生，於是下定決心要為這群人留下紀錄，不過其實也不只是他們

需要關注，這個社會上有太多值得探究的問題，吳昱錡希望透過電影把他們紀錄下來，讓更多的

觀眾注意到這些社會議題。

吳昱錡長期關注社會議題，藉由電影控訴遭社會遺忘或是冷落的人事物，「人們對於無法改變的

事情經常選擇忽視，但是忽略的議題並不會消失，是會一直存在的。」不管是《新年快樂》還是

《老伴》都可以看出導演對於社會不公的呈現，沒有強烈煽情的劇情，而是純粹的將事實呈現，

讓觀眾自己體會那隱藏在螢光幕後的觀點。

吳昱抱持著為弱勢發聲的精神拍攝每部電影，期望可以紀錄遭人遺忘的一群人，也期許觀眾看完

後都能有自己的想法，努力去改變這些不公不義，讓社會變得更美好。
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